

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, F. de P. AMADOR.

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 18 DE JULIO DE 1900

Nº 373

La Marsellesa

PLATERÍA.

CASA DE PRESTAMOS de don León Cauvin.

Allí se encuentra trabajo esmerado y cumplido, y buenas condiciones, para el dinero que se solicite en préstamo, como prórrogas y otras consideraciones al cliente.

¡¡Acudid!!

Casa que fué de doña Faustina de Tapia.

Compro estampillas usadas de Costa Rica, á 40 centavos el cien.

Puntarenas, 29 de Junio 1900.

JUAN SERRANO C.

Doctor Manuel Aguilar

—MÉDICO Y CIRUJANO—

Despacha en los altos de la casa de la señorita Jesús Saravia.

DENTISTA

Participo á mis clientes y al público en general, que he vuelto á abrir mi oficina DENTAL, en los bajos del Hotel del Canal, frente á la oficina de Felipe J. Alvarado & Cia, y que mi permanencia en este puerto será de un mes, de paso para los Estados de Centro América.

¡Extracciones sin dolor!

¡Precios equitativos!

R. González Veránes

Puntarenas, Mayo 9 de 1900.

Se venden baratos

un hermoso espejo propio para Barbería, una máquina de coser y varios muebles más. En esta imprenta se informará.

DEPOSITO DE CALZADO "LA BARATA"

DE E. SANTISTEBAN

Constante surtido de calzado de todas clases, para señoras, caballeros ó niños: materiales excelentes y precios sin competencia posible.

Única casa encargada para la venta al por mayor y detal de la Gran Fabrica de calzado de los señores Berthéau & C^o de San José.

Depósito de los famosos cigarrillos HENRY CLAY de la Habana. Atención suficiente á los pedidos de fuera por insignificantes que sean.

Vender mucho y barato, es el lema de la casa.

Puntarenas Julio 11 de 1900.

REVOLUCION COLOMBIANA

MIGUEL H. CESPEDES

Tiene paraguas desde \$ 2.00 hasta \$ 7.00

Acaba de recibir un gran surtido de encajes, pañolones, chalets y rebosos de seda que vende muy baratos.

No hay que olvidarse: que aunque este **Establecimiento es especial en artículos de lujo**, siempre mantiene gran surtido en casimires, driles, sarajas gazas y demás géneros corrientes, y que como es sabido vende á precios sin competencia.

Puntarenas, Junio 13 de 1900

Man, Chong, Sing & Co.

La tienda más surtida, y que siempre tiene más existencia de artículos frescos.

Acaba de recibir CASIMIRES muy finos, ALFOMBRAS y muchos géneros de gusto para todos los usos.

Por cada vapor vendrá siempre algo nuevo de ALEMANIA, FRANCIA, NUEVA YORK Y SAN FRANCISCO.

Sastrería 'Modelo'

Todos los trabajos que en ella se hacen son con arreglo á la última moda, para dejar complacidos á sus clientes.

Puntarenas, mayo 25 de 1900

EL PROPIETARIO
JOSE Ma. RIOS

EL PACIFICO

HOSPITAL

Las pequeñas dimensiones de *El Pacífico* no nos permiten, como lo deseáramos, enumerar detalladamente las pruebas que tenemos de la censurable negligencia de la Junta de caridad. Por tal motivo, los miembros de ese cuerpo se libran de una acusación pública en toda forma, que muy bien podríamos hacerles con gran acopio de razones, lujo de argumentos y datos abundantes.

Expedida la Ley 30 de 1.º de julio de 1895 á que hemos hecho referencia, la Junta por acuerdo de 25 de noviembre del mismo año, se limitó á pedir al señor Gobernador que recabara del Supremo gobierno el pago de lo colectado hasta el día en que fué expedida la Ley, sin recordar que ese pago no podía verificarlo el Tesoro público hasta tanto decidieran el ensanche y mejoramiento del Hospital, pues así lo determina claramente el artículo transitorio ya copiado. Y como consecuencia del poco acierto que se tuvo al dictar la referida resolución, fué imposible percibir más de \$ 10.000 que en aquel entonces tenía nuestro Hospital, en San José.

Transecurrieron once meses, durante los cuales solo hubo *cuatro sesiones!* del consejo local de beneficencia y, al fin, el 30 de setiembre se dispuso la construcción de los nuevos edificios; pero luego, en diciembre del mismo año, se deshizo lo hecho, suspendiendo los efectos del acuerdo por cuanto en el Tesoro público solo habían disponibles \$ 18.014,63!

Fuó preciso que un Gobernador inteligente y progresista como don Clodomiro G. Figueroa, tomara cartas en el asunto para que la Junta se resolviera por la construcción paulatina del Hospital.

Figueroa tropezó con grandes dificultades, á más de las críticas sordas de un vocal enemigo; pero hombre de grandes energías y espíritu emprendedor, no le arredró nada y salió triunfante en su noble empeño.

No había dinero disponible porque la Junta no cobraba los intereses del capital consolidado, ni había pedido al Congreso la Ley ne-

cesaria para que se le entregara dicho capital; pero eso no fué obstáculo para el señor Figueroa. El, dejando para el tiempo oportuno pedir al Congreso, por conducto del gobierno, la expedición de la Ley que era precisa, inició y llevó á efecto la construcción de los dos actuales nuevos pabellones, cuyo importe (\$10.000) fué abonado de los fondos para el sostenimiento del Hospital, existentes en la Tesorería de aquí.

Desgraciadamente motivos poderosos obligaron al señor Figueroa á abandonar el puesto de Gobernador, previa renuncia, y por ende sobrevino el consiguiente trastorno que trae todo cambio de personal administrativo.

(Concluirá)

ENSAYOS LITERARIOS

Pinceladas

Era la hora del crepúsculo, ese momento sublime en que los últimos destellos de la tarde pugnan por confundirse con las sombras de la noche.... Algunas constelaciones esparcidas, cual miradas traviesas de angelitos, principiaban á asomar en el cóncavo azul del cielo; la tierra oscura, la yerbecita trémula, por todas partes el misterioso sobrecogimiento de la tarde que se oculta.

Todo era paz y silencio: la encantadora playa estaba desierta. Solo Rodolfo yacía sentado á lo lejos en un poyo, de los que adornan al taja-mar. Había bastado una mirada, velada bajo las alas de un sombrerito de crespón con adornos de lila, para que Rodolfo entrara en los palacios de los sueños.

Amaba á Azucena, la niña de ojos garzos, el mirlo del Pacífico; una misma sajeta del ardiente carcaj de Cupido, había hecho dos prisiones, y el primer brote de las flores, y al primer hálito de las brisas primaverales, se juraron amor, y desde ese día al extender sus sombras la negra amiga de los amantes.... se oye un silbo, al que responde un suspiro de angel.... y un beso repercute en la arjentada playa.

Así pasaron la primavera.... Más, una noche, Rodolfo tarda y la niña de los ojos garzos, se en-

cuentra sola; así sola cual crece la amapola entre la verde yedra.

¿Y tarda aun? exclamado, agoniza de miedo. El mar brama, el viento ruje y á lo lejos el rayo enciende el firmamento yéndose su luz vaporosa y bella á quebrar entre montañas de agua. Azucena preciente lo terrible, desatado el cabello, y se abandona al fiero viento, trepa las escarpadas rocas coronadas de blanca espuma, llama á Rodolfo, y el eco de su voz se confunde con el graznido de las aves marinas; lo llama de nuevo y al instante un relámpago ilumina las tinieblas, y Azucena á su luz contempla á Rodolfo que inerte, flota sobre las negras ondas del mar; muerto exclama? Y levantándose sobre sus piecitos de rosa, se arroja sobre Rodolfo ansiando morir junto al que guarda los secretos de su alma.

Desde entonces la mar refleja en sus ondas el azul de sus pupilas, y las olas, formando en las noches de luna plateados bucles, repiten el murmullo de sus amores ó el ronco y desgarrador grito de de los desposados por la muerte.

J. ANTONIO CALDERÓN.

CRONICA

Cuadros de honor. Durante el mes de junio merecieron figurar en el cuadro de honor de la escuela de niñas, las siguientes alumnas. Año I-A.—Lorenza Ceas, Secundina Bolívar, María Cristina Gutiérrez, entre 46; B.—Angela Quirós, Andrea Villagra, María Samudio entre 46; Año II—Filomena Canessa, Ada Jiménez, Esperanza Espinoza, entre 40; Año III.—Juana Carrillo, Teodora Miranda, Nieves Abraham, entre 30; Año IV.—Delia Sanchez, Argentina Bonilla, Sara Jiménez, Hortencia Jiménez, entre 14; Año V.—Delia Oviedo, Adela Sandino, Lorenza Angulo, Cristina Quesada, entrentre 14.

En la escuela de varones figuran como distinguidos, los niños siguientes: Año I-A.—Santana Matarrita, José de los R. Gutiérrez, José Badilla, entre 46; B.—Emilio Rosales, Rogelio Amador, entre 40; Año 2.º—Carlos Ojeda, Francisco Manzano, Marcos A. Guido, entre 31; Año 3.º.—Onofre Betancourt, Arturo Amaya, Emilio Chia-

ppi, entre 34; Año 4.º — Pablo Angulo, Miguel A. Fulton, Enrique Santisteban, entre 21; Año 5.º — Arturo Guevara, Luis París, Víctor Céspedes, entre 10; Año 6.º — Raul Jiménez, Juan Estrada, entre 4.

Los anteriores datos demuestran que a las escuelas públicas de niñas y varones, asisten, en solo Puntarenas un total de 376 niños.

Esparta. El Jefe Político del vecino cantón nos ha remitido el siguiente telegrama:

“Señor Redactor de *El Pacífico*: En el número 372 de su periódico, en la sección CRÓNICA, leí una gacetilla en la cual se comenta una retreta dada por mí con carácter de autoridad política de este cantón. Para desvirtuar cargos que se me hacen en calidad oficial, hago presente que la retreta a que alude el *mal intencionado gacetillero*, no fué con carácter oficial, sino obsequio particular de mi esposa doña Julia de Saenz a la familia de don Ildefonso Mendez, vecino de la estación del Ferrocarril, previo pago de los derechos respectivos, cuyo recibo conservo. Sírvase darle publicidad a este telegrama y pasarme la cuenta (fdo) Julio Saenz.”

El *mal intencionado gacetillero* a que se refiere el señor Jefe Político, es el mismísimo redactor de esta hoja y, francamente, no sabemos en qué se funde para creer que no le veamos bien. Nosotros no hicimos otra cosa que dar cuenta de un hecho que nos refirieron personas de crédito, y ahora declaramos con pena que el señor Jefe Político no se vindica del cargo censurable, cual es el de haber dado de beber en demasía a los muchachos que componen la banda espartana.

Somos enemigos de que en *El Pacífico* se hagan cargos injustos. Si el señor Saenz puede defenderse, a su disposición tiene el periódico, siempre que use lenguaje comedido. Ya se convencerá pues, que no le queremos mal.

Panamá. Nada se sabe todavía del giro que haya tomado la batalla que se estaba librando en el centro del istmo. De la región de Chiriquí tenemos noticias fidedignas de haberse organizado una guerrilla revolucionaria constante de 200 hombres, al mando del señor Herrera Jefe civil y militar

de la revolución en esa provincia. La expresada guerrilla continúa en *Chiriquí viejo* y mantiene en jaque a las fuerzas del señor Lastra quien no se atreve a atacarlos. Al asumir el mando de la guerrilla el señor Herrera, dirigió a los pueblos de Chiriquí una valiente y patriótica proclama, que no publicamos por las reducidas dimensiones de este periódico.

Vapor. De los Estados llegó el martes el *Barracouta* y el mismo día siguió para el Sur.

Aclaración. El señor Noé Chaverri, tambor de la Banda Militar, nada tiene que ver con el suelto que, sobre los músicos, publicamos en el número pasado. Ese suelto, fué escrito por la redacción, la cual no elude responsabilidades.

Material. La abundancia de trabajos destinados a ver la luz en esta hoja, que, por su pequeñez, exige variedad, nos obliga a manifestar al amigo J. A. Calderón Rojas que sus artículos *Filosofía*, no podrán salir en *El Pacífico*, lo que sentimos.

Periódicos. Han visitado nuestra mesa *El Rayo*, *El hijo del pueblo* y *El Pregonero*, los dos primeros de San José y el último de Limón. A todos correspondemos el saludo y les deseamos larga vida.

PUNTARENAS AL DIA

—Después de un corto paseo por Nicaragua, han regresado a Puntarenas la distinguida señora doña Gertrudis de Cárdenas, y la bella señorita Lola Cárdenas esposa é hija, respectivamente, del muy apreciable doctor don Adán Cárdenas.

—Un chiquitín fuerte y hermoso ha venido a alegrar el hogar del amigo don Clemente Santos.

—Don Uladislao Guevara y su simpática señora, se fueron para la capital en viaje de recreo.

—Hoy salió de San José para esta ciudad el comerciante puntareño don Agustin Guido, caballero que goza de mucha estimación entre nosotros.

—El 15 efectuó el señor Gobernador la visita oficial reglamentaria al presidio de San Lucas.

—Nos dicen que un oficial del vapor *Poas* se encuentra atacado de fiebre.

—El señor don Santiago H. Viniestra, jefe de la casa de comercio del mismo nombre y empresario conocido, se halla de nuevo en Puntarenas, después de larga ausencia.

—En viaje de negocios ha estado otra vez aquí el señor don Alberto Fait R, gerente de la casa *Alberto Fait y C.º*

—El domingo circuló profusamente un manifiesto del señor Presidente don Rafael Iglesias, en el cual se hace referencia al patron de oro.

—Varios comerciantes puntareños aplauden la idea del señor Matamoros, tendente a que no existan privilegios en la pesca de perlas.

—Hemos tenido el gusto de estrechar la diestra de los amigos don Darío Zúñiga, don Enrique Me Adam y don Francisco Morice quienes regrezaron ayer de la capital, después de un corto paseo por aquellas alturas.

—Se dice que el Sub-Secretario de Instrucción pública visitará en breve a Puntarenas.

—Ana María, la sensitiva portañá, ha estado con influenza, y más de un amigo dice que es del corazón.

—*Chabila* está insurreccionada desde hace días, y el *enemigo* que se halla completamente desconcertado acaba de pedir cacao y ofrece capitular incondicionalmente.

—En el mes de octubre próximo contraera matrimonio el señor don Francisco Morice con la espiritual señorita Hortensia Guevara.

—Se susurra que un emigrado nicaragüense hará lo mismo, dentro de poco, con otra bella joven puntareña.

AVISOS

Lorenzo Carvajal

Avisa a los dueños de relojes que tiene en su poder, que los retiren en todo este mes, por motivo que se trasladará a San Ramón, donde atenderá a las órdenes de los que quieran favorecerlo con trabajos de sus profesiones.

Puntarenas, 5 de julio de 1900.

El día 20 del corriente se rematarán en la “Casa de Préstamos” todas las prendas que aun no hayan sido refrendadas. Advierto que la casa según aviso anterior se presentó en liquidación y no admite más refrendos.

Puntarenas, 17 de Julio de 1900.

JUAN J. BORRÓN M.

NOTICIAS POR CABLE

ultimamente recibidas sobre la guerra anglo-boer. ¿Que será?

¡Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes inventos en materia de guerra; nada menos, sardinas en lata, turrónes, queso-confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inesperado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *ALMIDON DE YUCA*.

Todo esto donde Salom Hnos.

BOTICA
El Globo

DE

Manuel Barahona

En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un completo surtido de drogas puras, medicinas de patente y objetos de tocador. Esmero especial en el despacho de recetas, trabajo garantizado y precios sumamente módicos.

Y ocupa el mismo local en que estuvo la Botica La Comarca. Cada mes aumenta considerablemente su existencia y recibe nuevo y completo surtido de medicinas.

Ocurrase á ella para convenirse

Puntarenas, 11 de mayo de 1900

SE VENDE

Una COCINA de HIERRO regular tamaño propia para familia ó para hotel. Es nueva, tiene horno y tanque para agua caliente. En esta imprenta se informará.

JUAN J. BORBON M.

Ofrece sus servicios al público como Procurador Judicial.

También se hace cargo de toda clase de comisiones.

Oficina casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Simón Amador S.

Ofrece á la sociedad de Puntarenas, varios artículos de gusto tales como:

Paraguas de hombre y señora.

Pañuelos de seda.

Pantufias.

Cortinas.

Camisas para señora.

Anillos de brillantes.

Mancornas de oro de 18 k.

Relojes.

Sedas para vestidos, y varios artículos de fantasía á precios regalados.

Acudid que se acaban.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Imprenta de El Pacifico

EL NUEVO MUNDO

Paga los mejores precios de plaza, por cueros y pieles.

Ofrece un surtido general en abarrotes, vinos, licores, cer-

vezas, conservas alimenticias de todas clases, ferretería, quincalle-

ría y papelería.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Descuentos ventajosos por ventas al contado.

Puntarenas, Junio 29 de 1900